

**B<sup>P</sup>**  
**Breves País**

**Gestionan paga para amas de casa**

**SAN JOSÉ.** Autoridades del Instituto Nacional de las Mujeres (Inamu) hicieron un llamado a valo-

rar el trabajo doméstico no remunerado.

Actualmente, el valor del trabajo no remunerado representa el 30% del Producto Interno Bruto (PIB), dice el Inamu.

Según datos de la entidad, la carga global de labores definida como la sumatoria del trabajo remunerado y el trabajo doméstico no remunerado es de 65 horas semanales para los hombres y de 72 horas para las mujeres.

La visibilización económica de esta labor permitiría que las

amas de casa tengan acceso a pensión en su vejez.

**Citas para pruebas de manejo**

**SAN JOSÉ.** Este martes, la Dirección de Educación Vial del Ministerio de Obras Públicas y Transportes (MOPT) liberará 6.880 citas para realizar la prueba de manejo en cualquiera de las 12 sedes del país. A partir de las 8 a. m. y luego de realizar el pago de trámites en las entidades autorizadas, los intere-



La prueba es requisito para obtener licencia de conducir. ARCHIVO

sados podrán ingresar al sitio Consejo de Seguridad Vial (Coviv) [www.csv.go.cr](http://www.csv.go.cr) o bien pueden llamar al número 900-0101 que funciona de lunes a sábado de 7 a. m. a 5 p. m. "Del total de citas, 4.634 son para optar por licencias tipo B y C (vehículo tipo dan y transporte público), 1.980 serán para los interesados en realizar la prueba práctica para obtener la licencia de equipamiento", precisó el Cosevivi en un comunicado.

MENSAJE EN ACTO DE 15 DE SETIEMBRE

# Solís: la naturaleza debe servir a la gente

➤ Sin citar lo político tocó tema ambiental vinculado a proyecto hidroeléctrico Diquís

➤ Acto con enfoque centroamericano dio espacio para discurso de embajador nica

**Alvaro Murillo**  
[alvaromurillo@nacion.com](mailto:alvaromurillo@nacion.com)  
"Que la naturaleza sea respetada y se convierta en motivo no solo de gozo para la vista, sino también de motivo de vida para la gente".

Este es uno de los anhelos que el presidente Luis Guillermo Solís mencionó en su discurso improvisado en el acto oficial del aniversario 193 de la Independencia.

Aunque no hizo referencias a asuntos políticos internos, sí citó de manera breve su concepto sobre el aprovechamiento de los recursos naturales, en momentos en que se dirime el futuro del megaproyecto hidroeléctrico El Diquís, en la zona sur del país.

Su referencia a lo ambiental coincide también con el señalamiento hecho en el acto de presentación de su informe de 100 días de gobierno. "La tierra no puede ser solo para conservar. Necesitamos que los agricultores garanticen la producción de comida", dijo esa noche, ante una consulta de la activista ambiental Eva Carazo.

A cinco días de viajar a Nueva York, donde participará en una cumbre mundial sobre cambio climático, expresó que la conservación ambiental tiene sus límites. "La naturaleza es con la gente. Así como hay espacios que deben ser preservados absolutamente, hay otros donde lo deseable y lo obligatorio es aprovechar los recursos en beneficio de la comunidad", expli-

có ayer en unas breves declaraciones a la prensa.

Antes había participado en un acto para el que prefirió no llevar discurso escrito y en el cual exaltó el carácter centroamericano de la fiesta de la independencia.

Por ello, dio un sitio especial a los embajadores de Guatemala, Honduras y El Salvador. También al de Nicaragua, Harold Rivas, a quien el programa oficial dio oportunidad de pronunciar un discurso que llevaba escrito.

Rivas también habló en favor de la unidad centroamericana y evitó mencionar asuntos de la agenda binacional, marcada en los últimos cuatro años por el conflicto en torno a isla Calero y su consecuente proceso en la Corte Internacional de Justicia (CIJ), en La Haya, Holanda, aún en curso.

**Un entendimiento.** El ministro de Ambiente, Edgar Gutiérrez, quien no participó en el acto oficial por estar preparando material para la cumbre sobre el clima en Nueva York, dijo que las palabras de Solís resumen la visión de su gobierno.

"Las áreas protegidas han sido ejemplo, pero comunidades vecinas no se han podido beneficiar y en este gobierno queremos un esquema de trabajo para que tengan beneficios económicos", señaló Gutiérrez, quien añadió que esta posición va contra la "ortodoxia" que a veces contiene el discurso de defensa del ambiente, pues "toda actividad humana tiene necesariamente un impacto ambiental".

En el caso del proyecto El Diquís, pensado para una capacidad de hasta 652 megavatios, Gutiérrez dijo que conviene medir el costo beneficio, pero advujo que "lo peor para Costa Rica es no producir la energía para el bienestar de la gente".

El futuro del proyecto hidroeléctrico, sin embargo, es aún objeto de conversación con representantes de comunidades indígenas que se verían afectadas por el embalse. ■



Genevieve Brown expresa su sorpresa al quedar frente al presidente Luis Guillermo Solís, al finalizar el acto en Parque Nacional, rodeados de las cámaras de celulares. En la imagen del medio, el embajador de Nicaragua, Harold Rivas, coloca una ofrenda en el Monumento Nacional. Abajo, alumnos de la escuela Naciones Unidas marcan frente a la tarima a donde Solís llegó a mitad de la mañana, para ver el desfile. ALEXÁNDER CARAVACA Y ALONSO TENORIO

LIBRETA DE APUNTES  
**Caras diferentes y otras ausencias**

- Luis Guillermo Solís prefirió improvisar su discurso de solo 12 minutos y sin entrar en temas de la política actual.
- El presidente andaba trabado para pronunciar. Por ejemplo, "intereses nefandos (nefastos) que ponen en toda (duda)."
- Se había hecho hábito ver al ministro de Educación, Leonardo Garnier, por 8 años, igual que a Johnny Araya, alcalde capitalino por dos décadas. Ahora estaban la ministra Sonia Marta Mora y la alcaldesa Sandra García, aunque esta estuvo en 2013.
- Otros ausentes fueron los obispos católicos, que en ocasiones anteriores dirigían una oración. "Es un acto civil, un acto del protocolo seglar del Estado", justificó Solís ayer.
- Tampoco atendieron la invitación el presidente del Congreso, Henry Mora, ni el del Tribunal Supremo de Elecciones (TSE), Luis Antonio Sobrado.
- El presidente se aprestaba a contestar preguntas a la prensa cuando pasó una señora y quiso saludarlo: "un gusto conocerlo, don Otto". Él se puso serio pensando quizás en Otto Guevara.

